

bon de vivre en frères (cf Ps 132, 1), elle démontre aussi que le Christ se tient et se tiendra au milieu de nous. Notre devoir le plus absolu est de témoigner du Christ, de dire au monde que nous sommes Ses disciples et tous comprendront à l'amour que nous avons les uns pour les autres que nous sommes Ses disciples (cf Jn 13, 35). La responsabilité de prêcher Jésus Christ nous est échue à nous, en tant que primats de nos Églises orthodoxes russes, qui font partie de l'Église une, sainte, catholique et apostolique sans défauts, sainte et immaculée. Sur le plan personnel, j'attends que nous continuions à nous entraider dans la prière, pour que nous ne cessions jamais d'œuvrer devant le trône du Très-Haut, lui demandant la santé, la piété, la prospérité spirituelle et matérielle de nos fidèles. Notre œuvre est difficile, c'est pourquoi nous avons particulièrement besoin de la prière des uns et des autres.

- **Selon vous, comment doivent se développer les rapports entre nos Églises sœurs, y a-t-il des contradictions entre elles ?**
- Les relations entre nos Églises sœurs doivent se développer dans l'esprit de l'Orthodoxie universelle. Beaucoup de forces sont nécessaires pour continuer à prêcher le Christ. Tandis que le monde pense plutôt à lui, nous devons nous tenir devant le Seigneur avec une foi ferme et inébranlable. Nos Églises sœurs doivent résoudre les contradictions, si des contradictions apparaissent, en s'appuyant sur les commandements de l'Évangile sur la réconciliation en Christ, afin que nous soyons uns en Son nom.
- **En quoi consiste la force de l'Orthodoxie, comment doivent se développer les rapports entre l'Église orthodoxe et les autres religions ?**
- La force de l'Orthodoxie est dans la pureté de sa foi et dans le service du prochain. Chaque Église orthodoxe locale décide de ses propres rapports avec les représentants d'autres religions, en tenant compte des canons de la Sainte Église et des réalités changeantes du monde moderne.
- **De votre point de vue, que faut-il faire pour que le monde trouve la paix, pour que les conflits s'apaisent, pour que les hommes se préoccupent plus les uns des autres ?**
- Nous vivons dans le monde, mais nous ne sommes pas du monde, et ce que nous faisons inlassablement, armés du bouclier de la foi, du casque du salut et du glaive spirituel qu'est la parole de Dieu (cf Eph 6, 16-17), c'est de prier pour le monde et pour la prospérité de tous les hommes.
- **Que souhaiteriez-vous, Sainteté, aux Russes, avant la prochaine fête ?**
- Frères, réjouissez-vous, perfectionnez-vous, consolez-vous, soyez unis, vivez en paix et que le Dieu d'amour et de paix soit avec vous.